

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 16 de Mayo de 1904.

N. 6848

## SECCIÓN POLITICA

### Nuestro último desastre

Mientras aquí en España preocupada a la mayoría las corridas de toros, las procesiones, y últimamente el viaje del rey, acaba de darse a luz en Europa el tratado anglo francés, que para nosotros tiene excepcional importancia.

Después de la pérdida de las colonias, el tal tratado es el golpe más rudo que puede sufrir España. Claro es que por de pronto el pueblo ni se entera ni lo siente. No le exigen de él ni hombres, ni dinero, ni territorio: todo va a costas de Marruecos. Pero es por eso de más importancia para nosotros?

Con un muro en los Pirineos; con la Península dividida por la separación de Portugal que pone la tercera parte de nuestro suelo a merced de Inglaterra; con Gibraltar al Sur y lo que este significa en el paso del Estrecho, sólo nos faltaba que se realizase lo que el tratado se propone, otorgando a Francia el dominio de Marruecos.

Quedaremos, por consecuencia, emparedados, partidos, sin ventilación internacional, sin salida, reducidos, menguados, sin esperanza ni en el presente ni en el porvenir. Tendremos a Francia, que siempre fué uno de nuestros mayores enemigos, al N. y al S. Tendremos a Inglaterra, otro de nuestros peores enemigos, al Occidente y en el Estrecho.

Inglaterra y Francia nos invitan a que entremos en un infierno de irredimible caída, diciéndonos: *lasciate ogni speranza, voi che entrate.*

Que esto constituye una afrenta y un baldón internacional, sólo puede ocultarse a todo español que haya perdido la vergüenza y la razón.

Indica esto que somos un *cero* en Europa, un *nadie*, un factor con el cual no se cuenta para nada, al cual se desprecia, se deprime, se le da el último puntapié y se le arrinconan en el más recóndito escondrijo, sin perjuicio de atentar, cuando venga el caso, a las últimas islas que le restan, apoderándose de los puertos que las potencias necesitan, como apoderados están de nuestras minas, ferrocarriles, comercio y Hacienda.

España toca a su fin. Síntomas patentes de ello, en el interior, son la actitud servil de los catalanes, que repetirán todas las provincias, haciéndoles la competencia en servilismo y bajeza. No podía esperarse menos de un pueblo que contempló impasible el desastre colonial, que no tomó de él cruda venganza, que recompensó a los autores de su deshonor. Cabe, tras esto, esperar lo todo,

incluso que Nozaleda penetre triunfante en Valencia.

Pero fijémonos en el tratado, que tiene más malicia de la que parece. Dice en su 2.º artículo:

«El gobierno de la República francesa declara no tener el propósito de cambiar el estado político de Marruecos.»

Por su parte, el gobierno de S. M. británica reconoce que corresponde a Francia, como potencia limítrofe de Marruecos en una vasta extensión, velar por el orden en dicho país, y prestarle apoyo en cuantas reformas de índole administrativa, económica, financiera y militar pueda tener necesidad.

Declara además que no se opondrá a la acción de Francia, encaminada a ese objeto bajo reserva de que dicha acción no atentará en lo más mínimo a los derechos de que disfruta la Gran Bretaña en Marruecos, en virtud de los tratados, comprendiéndose en aquéllos el relativo al comercio de cabotaje entre los puertos marroquíes y que existe en favor de los buques ingleses desde 1901.

Esta es la esencia del tratado. Inglaterra concede a Francia el permiso de que se apodere hipócritamente de Marruecos, estableciendo en él un protectorado análogo al que Inglaterra ejerce en Egipto.

¿Qué da Francia a Inglaterra por esto? Nada.

¿Cabe esto en cabeza humana? ¿Hay quien crea en el desinterés de Inglaterra? ¿Cómo Inglaterra entrega a Marruecos sin cobrarse siquiera con Tanger? ¿Consentirá de balde Inglaterra semejante iniquidad, que ya ha producido la guerra civil en Marruecos, y que trasará consigo en breve la guerra con Francia, corriendo la sangre a raudales del hoy independiente imperio marroquí? ¿Va generosamente Inglaterra a permitir el despojo de Marruecos, cerrando a España toda esperanza, sumiéndola en la desesperación y avivando el odio que nuestras dos naciones «amigas» nos inspiran?

Como Inglaterra no está gobernada por ministros imbéciles, no es posible suponer tamaña imbecilidad.

Debe, pues, haber en este tratado alguna cláusula «secreta» que ambas naciones no se atrevan a publicar, para no despertar las dormidas energías del pueblo español, si alguna le queda.

Con relación a nosotros sólo dice: «Art. 7.º Con objeto de garantizar la libertad de tránsito en el Estrecho de Gibraltar, convienen los dos gobiernos en no permitir que se lleven a cabo fortificaciones ni obras estratégicas de cualquier clase en la parte del litoral marroquí comprendido entre Melilla y las alturas que dominan la orilla derecha del río Sebú.»

Esta disposición no es aplicable a los puntos actualmente ocupados por

España en la costa marroquí del Mediterráneo.»

Y añade en el art. 8.º que Francia arreglará con España los intereses que ésta tenga en Marruecos.

Queda siempre en pie la *incognita*.

¿Qué se ha propuesto Inglaterra dejando que Francia ocupe el N. y Occidente de Africa?

¿Qué tomará a cambio de Marruecos?

No lo hará, sin duda, por garantizar el paso del Estrecho, por que hoy lo tiene asegurado; no lo hará por el comercio de cabotaje, porque hoy lo ejerce preferentemente; ¿por qué, pues? ¿a qué viene ese tratado?

A raíz del desastre, diagnosticó que España era una nación moribunda. Un moribundo puede todavía rehacerse, levantarse, curarse y vivir. Se conoce, pues, que Inglaterra nos considera ya definitivamente muertos y piensa heredarnos.

Si Inglaterra se abstiene de cobrar del lado de allá del Estrecho, es que quizás piensa que puede cobrarse del lado de acá. Nos considera un Marruecos europeo, y como al fin y al cabo valemos más que la colección de kabilas que entrega al brazo secular de Francia, saldría ganando en la empresa.

Muy abatido está el pueblo español, sus mejillas aguantan una tras otra bofetada; muy embrutecido está, pero todavía esa parte ignora de nuestra sierras es la menos corrompida, la más viril, la más susceptible de rápida educación militar, y cada cordillera nuestra puede ser un baluarte temible, y cada pastor serrano es susceptible de improvisarse un gaerillero. No hay que temer, pues, por el interior; siempre quedaría en él una España. Las A. pujarras, Sierra-Morena, los montes de Toledo, Guadarrama, Sierra de Gredos, etc., volverían a ser el núcleo de una nueva nacionalidad.

Pero ¿y los puertos? Nuestros puertos están todos, todos, absolutamente todos, sin excepción, a merced de Inglaterra. Ni tenemos barcos, ni artillería, ni torpedos, ni defensas capaces.

Difícil es que nos ataquen, a pesar de nuestra patente indefensión, des- embozadamente. Es demasiado sabia Inglaterra para atropellar por todo. Seremos algo así, como Portugal, un cliente de Inglaterra, un satélite; dispondrá de nosotros sin pagarnos; usará nuestros puertos costeándonosnos nosotros su cuidado; le aseguraremos el negocio a sus mercaderes, sufragando nosotros su policía y vigilancia. Ella adquirirá en nuestro suelo, mientras nosotros no podremos ni siquiera ser súbditos, ni propietarios en su suelo, ni aun visitar sin su permiso a Gibraltar.

Triste destino el de una España que descubrió a América y a Oceanía! El famoso pendón de Castilla que pa-

seamos por ambos mundo, flamea hoy en un dije náutico, expresión simbólica de nuestro irrisorio poderío...

¿Y todavía la masa servil é imbecil vitorea y aplaude?

Aplaudid, aplaudid, idiotas. ¿No os habéis enterado aún que los robaron la América? ¿No ves, bestia servil, ganado humano, que te acaban de cerrar en el redil, que te han acorralado, y que allá a la vista de Larifa, en vez del moro, verás por un lado a Francia y por otro a Inglaterra?

Bate a palmas, misero indigente, pueblo tributario; vitorea y aclama; grita como mujer, y que no tienes corazón y brazos, ni jamás tuviste cabeza.

Aplaudes, lacayo voluntario, aplaudes!

Pero ya que nada somos, nada valemos y menos significamos, ¿para qué queremos diplomacia? ¿Para qué sirven semejantes pompas y vapidosos? ¿A qué dar ciento diez mil pesetas en París á ese bocón, el flamante marqués de Medio Muni, pues medio Muni nos dejó en Guinea con su intervención desastrosa? ¿Por qué no le mandamos a Guinea, donde serviría de excelente pregonero a los pamues? ¿A qué gastar cinco millones en un cuerpo diplomático que no sirve para nada?

¿Y la marina? Si no tenemos porvenir internacional, ni esperanza, ¿a qué marina?

Si no vamos a ser nada, si nos encogemos cada día más dentro de nuestra reducida frontera, ¿para qué sostener un pomposo ejército?

Basta para el orden interior la guardia civil, y bastaría para garantizar un resto de independencia reparar los Mautsera entre el pueblo.

JOSÉ M. ESCUDER.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

Madrid 15.

No se celebrará por ahora la junta magna de socios del Círculo Conservador de Madrid. Circuló para proponer la proclamación del señor Maura como presidente de dicho centro.

Se ha desistido de esta iniciativa. Se contaba con el voto en pró del actual presidente del Círculo señor Cárdenas, pero se ha desistido por consejo de los señores Maura y Silveira, a quienes se había consultado el asunto.

Los conservadores del Círculo que aspiraban a que se proclamase presidente al Sr. Maura pertenecen todos al antiguo partido y renovarían su iniciativa cuando reglamentariamente se reúnan los socios en junta general.

# MAHÓN

## Extensión Universitaria

### Conferencia del Sr. Comas

Si no estuviéramos convencidos de la trascendencia de esta institución; si no nos consideráramos orgullosos de darle en nuestras columnas todo el espacio posible; si no hubiéramos desde el primer momento visto bien claro que era la labor más patriótica, el empeño más sano y verdaderamente práctico á que nuestros intelectuales pudieran dedicarse; aunque todas las anteriores lecciones no hubieran sido como lo fueron confirmación la más elocuente de nuestra opinión y acicate de nuestra conducta, bastaba la conferencia del último sábado para ello. El Sr. Comas demostró que es un pedagogo ilustre no solo por sus vastos conocimientos sino, lo que vale más aún en la enseñanza, un verdadero maestro por el método admirable, por la claridad meridiana de su palabra que desnuda de todo afeite retórico, hace asimilables á todas las inteligencias las verdades científicas, reuniendo en beneficioso consorcio la exposición de los principios de los filósofos modernos con las propias experiencias, dando así traducida en diáfanos conceptos una ciencia *viva*, con calor propio, que se transmite al oyente y al par que convence su inteligencia mueve su voluntad.

No pensamos dar noticia circunstanciada de la conferencia del señor Comas, pues desde mañana la publicaremos en folletín y así nuestros favorecedores podrán conservarla, que bien lo merece. Tan solo alguna observación que nos ha sugerido tan notable discurso.

«La primera condición para el bien de un individuo (dice Spencer) es la de ser un buen animal; y el que la población se componga de esos buenos animales, es la primera condición para la prosperidad nacional.» Y añade más adelante: «De ahí, que es de importancia especial, el que la crianza de los niños se dirija no sólo de manera que puedan ser capaces de sostener intelectualmente la lucha que les espera, sino que también les ponga físicamente en condiciones para resistir el excesivo gasto de fuerzas.»

Este principio fundamental del más grande de los pensadores modernos es el que informó la lección del señor Comas, y lo hizo bien patente desenvolviendo bajo varios de sus aspectos la necesidad de que el niño se eduque de una manera integral á partir del desarrollo físico, censurando que no se les permita jugar, saltar, gritar, cuanto quieran, que no son estas ruidosas manifestaciones producto arbitrario de voluntades rebeldes, sino imperiosas determinaciones de una necesidad del organismo.

Todos los fisiólogos modernos convienen en que los ejercicios corporales para ser buenos, tienen que ser ejecutados con placer, conforme con esta doctrina preconizó el Sr. Comas el juego con toda libertad del niño para que goce al mismo tiempo que desarrolla sus músculos, y estos juegos han de ser al aire libre para que se empape de oxígeno, por decirlo así, pues por razones que expuso perfectamente en los locales cerrados

ya que con la mayor actividad mayor consumo de aire hace el niño, mayor espacio le es menester.

Se desprende de aquí la necesidad de establecer en todas las poblaciones campos de juegos, para que los niños puedan dedicarse á sus necesarias expansiones, sin ser molestados, con entera libertad. Una observación atinadísima hacia á este propósito, cuando los niños no tienen lugar apropiado para sus juegos, es cuando se entretienen en tirar piedras y en molestar á las personas mayores. Estas consideraciones le llevaron á pedir que se interesen las autoridades y los padres, en conseguir la creación de campos de juegos.

Muy lejos nos llevaría la exposición de cuanto dijo en su conferencia el docto profesor; las anteriores líneas tan solo sirven para señalar la orientación del notable estudio del Sr. Comas.

Indudable es que nos falta mucho que andar en España; pero en todos los órdenes vemos que hay hombres capaces de empujar la masa inerte, que opone la resistencia del peso de un pasado nefasto. No falta más que ayudarles, mostrarles, menos aún, oírles y seguir sus consejos. No es en las alturas entre los resplandores del poder donde se ve lo porvenir, no, en el fondo de la sociedad oscuros modestos artifices preparan una nueva España, si no la vemos nosotros lo verán nuestros hijos; pero á esa labor, todos tenemos que acudir para que el esfuerzo de los buenos no se malogre.

¡Qué diferencia, como la de la noche al día, entre el maestro legendario, que muchos hemos alcanzado, con más pedantería que ciencia, haciéndonos repetir mecánicamente sin perdonar una tilde las lecciones de fementidos compendios, obligándonos á una inmovilidad de momias, sin más método que la rutina, ni más procedimiento que el uso y abuso de las disciplinas y la palmeta, ni más psicología pedagógica que el brutal aforismo: *la letra con sangre entra*; y el maestro que nos encantaba el sábado, nutrido con la lectura de los tratadistas mas insignes, que ha puesto á contribución las enseñanzas de la Psicología, de la Lógica, de todas las ciencias antropológicas, y las ha hecho suyas no por la repetición inconsciente sino por la meditación y la observación propia, adaptando los principios al lugar y al tiempo, con espíritu abierto á todo nuevo estudio, listo á rectificar sus ideas cuando envejecen, hablando claro, sin fórmulas y vocablos abstrusos, verdadero guía de inteligencias y formador de hombres!

De este paralelo se desprende la seguridad de que con maestros como el señor Comas podemos tener esperanza en esa regeneración que no vendrá por regalo de los gobernantes, sino por imposición de abajo, haciendo un pueblo fuerte y culto: el señor Comas es de los que pueden hacerlo, y bien lo demostró el sábado.

El miércoles próximo D. Francisco Hernandez Sanz explicará sobre: «El arte en Menorca». El conferenciante valiéndose del aparato de proyecciones, mostrará fotografías de los monumentos megalíticos que tan abundantes son en esta isla.

## MOVIMIENTO DE TROPAS

Esta mañana á las siete ha llegado procedente de Alayor, en donde pernoctó, el batallón de cazadores de Barbastro n.º 4, el cual se ha dirigido á la fortaleza de Isabel II en donde quedará de guarnición.

El batallón de cazadores de Madrid n.º 2 ha salido á las tres de esta tarde, dirigiéndose á Alayor en donde pernoctará y mañana saldrá para Ciudadela, punto á que va destinado.

## ESCUADRA ESPAÑOLA

Según leemos en los periódicos de la península, el próximo viernes quedará disuelta la escuadrilla regia. El «Giralda» se dirigirá al Ferrol, y los buques restantes con el «Lapanto» y el «Cardenal Cisneros» que quedaron en Cádiz, vendrán directos á Mahón á ponerse á las órdenes del general Santaló.

Por Real orden de 29 abril último, se ha dispuesto con carácter general, que los comerciantes banqueros del epígrafe 37 de la tarifa 2.ª unida al Reglamento de la Contribución industrial, están facultados para realizar operaciones de préstamos con garantía de valores del Estado y mercantiles.

Por ser mañana el cumpleaños de S. M. el Rey, las tropas de la guarnición vestirán de gala, los buques de guerra anclados en nuestro puerto y las baterías de la fortaleza de Isabel II harán las salvas de ordenanza, y el General Gobernador recibirá en Corte á las once de la mañana.

Ayer tarde de cinco á siete tocó en el paseo de Isabel II la banda de música del «Pelayo».

El paseo vióse concurridísimo. Debía tocar en el mismo la municipal pero por la mañana un pregón municipal anunció la sustitución por haberse ofrecido galantemente la banda de la escuadra.

El arrendatario del Teatro Principal don José Llopis ha teleografiado en el día de hoy, á una compañía de género chico para que pase á esta ciudad á dar una serie de representaciones dando á conocer lo más selecto del repertorio moderno.

De conformarse con las condiciones mandadas, la compañía llegará el lunes próximo.

## LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 10 del actual ha obtenido premio de 800 pesetas el billete n.º 4838 expendido en la administración de Loterías número 2 de esta ciudad, Arravaleta 27, á cargo del Sr. Alejandro.

En dicha Administración se ha recibido una 2.ª remesa de billetes para el sorteo de 20 actual al precio de 50 pesetas billete y 5 pesetas el décimo.

Nuestro correligionario y amigo D. Juan Pons, pasó ayer por el duro trance de ver morir á su primogénito hijo, víctima de rápida y traidora enfermedad.

El entierro tuvo lugar á las seis de la tarde.

Reciba con tal motivo nuestro amigo y familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

A las siete de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Isla de Menorca».

## Tribunal del Jurado

En el sorteo celebrado de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el cuatrimestre próximo, resultaron elegidos los siguientes:

### PARTIDO DE MAHÓN

Cabezas de familia.—Don Antonio Tutzó Gelabert, Prieto y Cáules 2, Mahón; Gabriel Llambías Fuster, S. Fernando 37; Juan Lucena Vidal, Nueva 34; Francisco Rita León, Prieto y Cáules 52; Juan J. Sancho Cáules, San Roque; Pedro Moll Boned, Ciudadela; Rafael Timoner Mercadal, Alayor; Juan Moll Cánovas, id; Jaime Borrás Meliá, id; José Moll Campins, Ciudadela; Trinidad Aznar Medina, Gracia 68; Francisco León Ponsetí, Isabel II 41; José Carreras Marsella, Iglesia 12; Marselino Busutil Bisbal, Nueva 31; José Carreras Tudurí, Dayá 45; José Ferrer Mascaró, Mercadal; Lorenzo Coll Marqués, Ferrerías; José Allés Moll, id, Enrique Llansó Seguí, Villacárlos.

### CAPACIDADES

Don Emilio Linares Garofa, Plaza Constitución 11; Julián F. Tutzó é Imáz, Gracia 33; Antonio Neto Lliteras, Villacárlos; Bernardino Cardona Oliver; id; José Vila Prieto, id; Francisco Vidal Palliser, Mercadal; Nicolás Pelegrí Juliá, id; Cristóbal Pons Calafell, Ciudadela; José Florit Pons, Ferrerías; Francisco Camps Mercada Juan Soler Pelegrí, id; Antonio Pons Carreras, Alayor; Diego Gelabert Triay, Ciudadela; Lorenzo Villalonga Sbert, Mercadal; José Victory Teixidor, Villacárlos; Francisco Borrás Villalonga, id.

### SUPERNUMERARIOS

Cabezas de Familia.—D. Juan Bals Pons, Frailes 1.

### CAPACIDADES

Don Mauricio Hernández Ponsetí, Prieto y Cáules 36; Jaime Fábregas Pax Moreras 23; Juan Roig Hernández, Hannover 20; Miguel Oleo Hernández, Comercio, José Quevedo Pons Gracia 126.

Dice un telégrama de Viena, que el Consejero de Estado ruso señor Kosenko que es tesoro de la Compañía del ferrocarril de Moscow á Kursk, ha huido de aquella ciudad rusa dejando un descubierto de más de 80.000 pesos fuertes á dicha Compañía.

Sábase que este dinero y el que componía toda su fortuna privada, lo perdió en pocos días jugando á los naipes.

## ¡Escamatil!

Dice Nakens en «El Motín»: Invitaciones que se hacen á los socios de la *Adoración nocturna* que funciona en Orense:

«Mi querido consocio: Jesucristo sacramentado lo espera para recibirle en *audiencia de amor* la noche del 24 al 25 de Marzo de 1904, á las nueve y media en punto.»

Si yo fuera socio ¡Dios me librel, me escamaría un poco al leer invitación tan dulce y cariñosa, y dejaría de concurrir á la cita; pudiera ser una añagaza, y en lugar de Jesucristo encontrarme, con que me recibía, en *audiencia de amor*, un cura fuerte ó un fraile vigoroso.

Aun cuando no; he dicho una tontería. Si yo fuera socio me gustaría ir, ó iría. ¡Digo, y de noche! ¡Miel sobre hojuelas!

Mientras más mortificaciones sufra la carne pecadora, más se purifica el alma; y, por lo tanto, más segura es la salvación.

A lo menos eso tengo entendido.

El general Linares piensa presentar el presupuesto de guerra de 1903, que no llegó á ser aprobado insiste en las siguientes reformas:

División de la península en siete regiones militares.

Supresión de las capitánías generales de Baleares y Canarias, y creación en cambio de cuatro gobiernos militares, dos en cada archipiélago.

Supresión de la Junta Consultiva de Guerra y Marina.

Creación de un Estado Mayor central y de la inspección general de defensas y servicios militares.

Reorganización de la remonta y de la Escuela central de tiro para todo el ejército.

Supresión de la fiscalía togada del Consejo Supremo.

Todas estas reformas producirán un aumento de siete millones.

Copiamos de «La Última Hora» de Palma, del sábado:

LA ESCUADRA INGLESA

Prepartivos

Los vapores ingleses agregados á a escuadra, van sucediéndose de día en día, siendo ya cinco los que se hallan anclados en la bahía.

Dichos buques son *Aberports*, *Rocio*, *Rhio*, *Drayton* y *Tesmore*, que llegó ayer de Cardiff.

Todos conducen carbón mineral para el consumo de la escuadra.

En Pollensa y Alcudia también deben llegar uno de estos días, varios vapores carboneros, para proveer á los buques de guerra ingleses.

En este puerto son esperados otros vapores con combustible y municiones.

En nuestra plaza de Abastos ya empieza á notarse la carencia de los artículos de primera necesidad, debido á las provisiones que en gran escala se viene haciendo desde hace días.

Los huevos y la fruta, es lo que más da á entender la próxima llegada de la escuadra.

En la mañana del domingo llegará de Argle, el vapor *Belloer* con un cargo de cabezas de ganado vacuno. Dícese que también irán llegando otros vapores con idéntico cargamento.

Llegada de la escuadra

Poco después del medio día, el vigía de Porto Pí, nos ha comunicado que varios buques de guerra ingleses venían en demanda del puerto.

Muy pronto se han dibujado en el horizonte las siluetas de grandes buques que venían avanzando envueltos en negras nubes formadas por el humo que despedían.

La esplendidez del día, ha contribuido á que desde tierra fueran notándose todos los movimientos de los buques de guerra, en sus operaciones de avance.

Apenas sabedora la noticia de la llegada de la escuadra, ha ido divulgándose con relativa rapidez por la ciudad.

El numeroso gentío que desde los primeros momentos se había reunido en el paseo de la riba, ha ido engrosando á medida que la tarde declinaba.

Los buques han avanzado hasta colocarse, los de mayor tonelaje, en línea, desde el faro de Porto Pí al Cap Enderrocac.

A retaguardia han fondeado más acorazados y cruceros de gran porte y últimamente por levante han ido

apareciendo buen número de destructores y torpederos.

El buque insignia se ha colocado en cabeza de fila, en la parte de poniente.

Poco después de echar anclas ha saludado á la plaza con las salvas de ordenanza, que le han sido contestadas por el baluarte de San Pedro.

Poco antes de distinguirse en el horizonte la escuadra, los vapores agregados á la misma, que conducen combustible, se han reunido frente á la dársena de Porto Pí.

El Director de Sanidad se ha dirigido á los buques, regresando después de ser admitidos á la libre plática.

También se ha dirigido al buque insignia el teniente coronel de E. M. don Jorge Fernández de Eredia, que estuvo de regreso tan luego como cumplimentó con el Almirante, Jefe de la escuadra.

Poco después la escuadrilla de torpederos, lanza-torpedos y destroyers han avanzado hasta colocarse en la dársena del Molinar de Levante y á vanguardia de la fila que formaban los acorazados.

El aspecto de los buques de la marina británica, daba un bonito golpe de vista á nuestra bahía.

El vice-cónsul de Inglaterra en esta capital, Sr. Bosch, también se ha trasladado á bordo del acorazado insignia para cumplimentar como de costumbre, al Jefe de la escuadra.

De los buques de la escuadra, han venido á tierra, en número de faluas y lanchas á vapor, para recoger la correspondencia con destino á la misma, que se ha recibido estos días en la administración de esta ciudad. Según noticias pasan de 80 las sacas recibidas.

Sobre las 4 y media de la tarde se ha embarcado dirigiéndose á la escuadra, el nuevo ayudante de marina de este puerto D. Francisco Pou, en representación del Sr. Comandante.

Sobre las cinco y media han regresado en distintas faluas el vice-cónsul señor Bosch y el representante del comandante de marina señor Pou.

Numerosos botes de recreo del Club de Regatas se han dirigido en viaje de expedición alrededor de los buques de la escuadra.

Dichos buques son los siguientes:

Acorazados

«Bolwarrk» (insignia) su comandante Sanwille, á su bordo va el almirante de la escuadra lord Tornwill.

«Venfrable» (insignia), lo manda el comandante Patcy, y en él viaja el almirante Constance.

«Formidable» lo manda el comandante Batlén.

«Londón» lo manda Sir Villard; «Monsangueses», su comandante Denison; «Cormwallis», lo manda sir Fhizer; «Albarnals» (insignia), su capitán sir Deswaff, en él va el vice almirante Jadten; «Deunkar» lo manda sir Jackson; «Kucens», su comandante Winslaz; «Ficcoar», lo manda el comandante sir Thómas y viene en el almirante Beresford.

«Makin», mandado por Vewille; el «Prince George», su comandante sir Campfed; «Vitorius» (insignia), con el vice-almirante Gauntelon; «Bacchante» (insignia) en él viene el almirante Valbues, su capitán sir Pradosch; «Albankils», mandado por S. Lamuel; «Arrogant», su comandante sir Beatti, y «Lurrions» al mando de sir Jolseman.

Todos estos buques son acorazados con un desplazamiento de 14.000 toneladas, 16 cañones y 750 plazas, salvo el buque almirante, cuya dotación la componen 900 plazas.

Cruceros

«Hanibal» mandado por sir Jatte, con un desplazamiento de 90.000 toneladas, 9 cañones y 450 plazas; «Jupiter» su comandante sir Martfn, de igual desplazamiento que el anterior; «Good Hope» (insignia) mandado por Madder, en él va el almirante Tardeus.

«Implacable» lo manda el comandante Brottarn.

Otros cruceros

«Mayat», «Turriano», «Astrolo», «Tudimion», «Bofort», «Doris», «Venus», «Hermitne», «Benvicá», «Drabre», «Vrend», «Scander», «Lyne», «Pioneer», su capitán sir Ferfuen.

«Pandora» (aviso) lo manda el comandante sir Hopto ambos con una dotación de 240 plazas y ocho cañones.

Esos cruceros tienen un desplazamiento de 7 á 9 mil toneladas, montan nueve cañones y sus dotaciones las componen de 400 á 500 plazas.

Otra división

A las cinco y media el vigía de Porto Pí señalaba la entrada de otra división inglesa.

COSMOPOLITA

La aseguramos un éxito feliz á esta revista si sus buenos propósitos se cumplían. Labor de paciencia, perseverancia y dotes nada comunes se necesitan para empresas de esta índole, en que el capital, no basta si á él no va unida una fuerza de voluntad y de conocimientos, para atraer la atención de los lectores, y subyugarles ante los trabajos que Cosmopolita presenta, tanto en los escritos de los autores de más renombre como la de todos aquellos que figuran en primera línea en todos los conocimientos del saber humano, tanto en España como en el extranjero.

Su Director y propietario D. Antonio R. Lopez del Arco, puede felicitarse y estar orgulloso de su obra. El número que tenemos á la vista, la magistral pluma de la laureada escritora Emilia Pardo Bazán, describe la «Crónica internacional» con la soltura y clasicismo que le son peculiares. Juan Valera continúa su interesante estudio sobre la «Importancia de la mujer en el progreso y cultura del linaje humano».

«La crónica interior» de Francos Rodriguez, no necesita comentarios, su nombre es harto conocido.

Siguen á estos trabajos con fotografías adquiridos directamente para Cosmopolita la excursión de Ritwagen por Argelia y Marruecos. La biografía de Anatolio de France hecha por Eduardo de Zamacois y una composición escrita expresamente para Cosmopolita por tan insigne literato. Costumbres madrileñas Los Domingos. Una polka preciosa del gran maestro Chueca, titulada «La Macarrona», «Cuentos azules» por Zahonero, etc., etc.

Dejamos de intento para terminar, á fin de que fijen su atención nuestros lectores el trabajo notable que dedica á la Reina Isabel. Es una necrología tan bien pensada como mejor escrita y dos autógrafos de un interés valiosísimo, no solo por su alcance político, sino porque entre líneas se adivina la inmensa pesadumbre que sentía aquella realeza destronada.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, 3'45.

Ha tenido lugar con gran pompa la recepción en la Academia de Ciencias morales del marqués de Vadillo, el cual ha pronunciado un magistral discurso, siendo contestado por el marqués de Pidal.

Madrid 16, 4'20.

Oporto.—En el acto de embolar los toros para la corrida de ayer tarde uno saltó al tendido, originando una gran confusión, resultando más de treinta heridos.

Madrid 16, 5'10.

Sevilla.—A las diez y media de la mañana de ayer marchó el Rey á Jaen, haciéndole una entusiasta despedida. Llegó á Jaén á las cuatro y media de la tarde.

Madrid 16, 6'30.

San Petersburgo.—El almirante Alexieff ha dirigido un telegrama al Czar diciéndole que Port Arthur continúa bloqueado.

Madrid 16, 7'25.

Sevilla.—Ayer tarde ocurrió una grave colisión entre estudiantes monárquicos y republicanos, resultando dos heridos. Hay varios detenidos.

Madrid 16, 8'40.

Sevilla.—Después de ser identificado el sujeto suizo Dreyfus que fue detenido por suponer que quería atentar contra el Rey ha sido puesto en libertad.

Madrid 16, 9'45.

Los obreros de los talleres de los ferrocarriles del Mediodía se han declarado en huelga. Ninguno ha entrado á trabajar; algunos centenares se han colocado en la vía intentando parar un tren que se disponía á marchar, dispersándolos la benemerita.

Madrid 16, 10'30.

Grupos de huelguistas recorren los muelles y la estación ejerciendo coacciones; fuerzas de la policía y la benemerita lo impiden. Dícese que esta mañana á las diez cuando llegue el Rey proyectan presentarse á él y exponerle sus razones respecto á la huelga.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 16' 8.

«Nuevo Mahonés» fondeado felizmente las siete; buena travesía, calma, bonanza.

Cardona.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

Table with columns Din. and Pap. listing various bank and municipal rates.

Mahón 16 Mayo de 1904.

PERDIDA

Se ha extraviado un portamonedas que contenía dos alfileres de oro uno de señora y el otro de caballero, desde las calles Cos de Gracia, Morera, Hannover, Nueva y Castillo.

La persona que lo haya encontrado y quiere dignarse entregarlo en esta imprenta, recibirá una gratificación.

Imp. de Francisco Vázquez, á cargo de Miguel Riquelme.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.



Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infallible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Pla de las Beas, 4.—BARCELONA.

# AURORA

Compañía Anónima de Seguros á Prima Fija fundada el año 1900

Capital 20.000,000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO, EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD  
ESTACION NUM. 5

Seguros de Incendios, Marítimos y Valores

Esta Compañía exclusivamente Española ha satisfecho desde su fundación mas de nueve millones de pesetas por siniestros liquidados todos amistosamente.

Representante general para la Isla de Menorca

D. Miguel Thomás.—Cardona y Orfila, 30.—Mahón

# MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público,

Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

**EL NIÑO**  
**Bernardino Mario Pons Canos**  
subió al cielo

á las tres de la madrugada de ayer, á la edad de cuatro años

*Sus afligidos padres, hermanita, abuelos paternos y abuela materna, tios presentes y ausentes, primos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.*

*El entierro tuvo lugar á las seis de la tarde de ayer.*  
*Casa mortuoria, Gracia 79.*

Mahón 16 Mayo de 1904.

# Ganga

Se vendería á un precio relativamente barato una **HISTORIA UNIVERSAL** usada, escrita por CESAR CANTU, compuesta de 12 tomos, desde los tiempos mas remotos hasta hoy vertida al español en vista de las reformas y correcciones hechas por el autor en la última edición italiana por distinguidos literatos y bajo la dirección de D. Francisco Nacente y Soler, autor de varias obras científicas é históricas.

Consta de 500 láminas primorosamente grabadas en la piedra que representan trajes, usos, costumbres, armas, edificios, monumentos, etc., según los trabajos más modernos y exactos que acerca de las ilustraciones históricas se han hecho en Francia, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Italia, y con los mapas necesarios para el estudio de la Historia Universal.

En esta imprenta informarán.

# MAQUINISTA

En la zapatería de la plaza del Príncipe núm. 11, se necesita una que sepa su obligación.

# AVISO

En la calle de Cifuentes número 9, se compran trapos, huesos, hierros, metales y toda clase de desechos  
Cifuentes 9, MAHON

**Oficial** y aprendiz barbero se necesitan en la Barbería de Antonio Hernández, calle de Hannóver núm. 12.

Don Leopoldo Hacár y Mendivil, Comandante de Marina de esta Provincia, capitán del puerto de Mahón etc. etc.

Hace saber: Que el Excmo. Sr. Capitán General del Departamento de Cartagena en telegrama de ayer me dice lo siguiente:

«Ministro Marina dice telegrama acabo recibir según comunica Cónsul Burdeos, Capitanes, Oficiales y Maquinistas, Marina Mercante de Burdeos han acordado secundar huelga de las mismas clases de Marsella y el Havre; acuerdo empezará á regir viernes trece corriente.—Comuníquelo á V. S. para su conocimiento y circulación en esa Provincia su mando.»

Lo que se anuncia para general conocimiento.—Mahón 14 Mayo 1904.—Leopoldo Hacár.

## El Comandante Militar de

Marina de la provincia de Menorca Capitán del puerto de Mahón etcétera etc.

Hago saber: Que á tenor de lo prevenido en el art. 9 del vigente Reglamento para la pesca y extracción de mariscos, queda terminantemente prohibido efectuarla en las costas de esta Isla desde el 15 del mes actual hasta el primero de Octubre próximo.

Todos aquellos á quienes se encuentre pescando marisco ó vendiéndolo, serán castigados con multa y pérdida de la pesca la cual será de nuevo devuelta al mar.

Y para general conocimiento se publica el presente en Mahón á 14 de Mayo de 1904.—Leopoldo Hacár.

## NODRIZA

Hay una que desea amamentar criatura en su propia casa.

Informarán en la calle de San Pablo número 27.

## Oficial carpintero

Se necesita uno. En esta imprenta informarán.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plana n.º 74 de esta ciudad. Informarán en esta imprenta.

Lo está la casa con altos y bajos números 52 y 54 de la calle de San Fernando. Informarán en la calle de la Concepción, n.º 6; carpintería.

Lo está la casa con altos y bajos de la calle Cos de Gracia números 5 y 7. Informarán en esta imprenta.

Lo están las casas siguientes: Isabel II n.º 17, San Jerónimo n.º 2, San Juan n.º 39, Santa Catalina n.º 11 18 15 17 19 21.

Santa Cecilia n.º 17. Informes Plaza del Príncipe n.º 2.

El Escribano, Licdo. Juan T. émol.